

Errata y Enmendata (Coleoptera, Scarabaeidae, Melolonthinae)

José Ignacio LÓPEZ-COLÓN

Plaza de Madrid, 2; E-28529 Rivas-Vaciamadrid (MADRID).

En un trabajo reciente (LÓPEZ-COLÓN, 1995) se nos deslizó lamentablemente un error importante. Descubierta, no queremos desaprovechar las páginas del *Boletín de la Sociedad Entomológica Aragonesa* para subsanarlo.

En dicho trabajo se pasa *Elaphocera torressalae* BÁGUENA, 1955 (*Eos*, 31 (1/2): 143) a sinonimia de *Elaphocera baguenai* MANCINI, 1926 (*Bol. Soc. Ent. Ital.*, 58: 96). El taxón es un endemismo valenciano (LÓPEZ-COLÓN, *op. cit.*). En la página 142, al hablar de los ejemplares estudiados, detallábamos los datos de cada uno de ellos, indicando haber estudiado tres (machos) de la serie típica de *Elaphocera torressalae* BÁGUENA, 1955 (que estaban etiquetados como "Holotipo" y dos "Cotipos" respectivamente)¹ y parte de la serie típica -cuatro machos y una hembra- de *Elaphocera baguenai* MANCINI, 1926.

Pues bien, el error estriba en que esos cinco² ejemplares de *Elaphocera baguenai* MANCINI, si bien son de la misma serie (al menos cuatro de ellos, todos machos) que los ejemplares que componen la auténtica y legítima serie típica, son **locotipos** y no **tipos**. Aunque el resultado del estudio no se vea afectado desde el punto de vista taxonómico, es importante hacer esta precisión técnica e informar del error.

La explicación al mismo fué la imposibilidad en su momento³ de poder acceder a la descripción original del *Bolettino della Società Entomologica Italiana* y suponer erróneamente que el Dr. Luis BÁGUENA, a quién el entomólogo italiano Césare MANCINI dedicó la especie⁴, había dado algunos ejemplares de la serie a MANCINI y con los de ambos se había descrito la especie, caso muy frecuente en muchas descripciones pero que en este concretamente no fué así, ya que lo que había pasado en realidad es que, de una más o menos extensa serie, BÁGUENA había regalado 7 ejemplares a otro entomólogo italiano: A. DODERO, que fueron los que Césare MANCINI utilizó exclusivamente en la descripción original, sin solicitar a BÁGUENA los suyos⁵, como queda expresamente indicado en la descripción original, que pudimos ver sólo en 1996, gracias al amable envío de un colega, tras no pocas gestiones por nuestra parte para intentar conseguirla.

Nosotros indicábamos, refiriéndonos a los seis ejemplares valencianos de *Elaphocera baguenai* MANCINI, 1926 de la colección del Museo Nacional de Ciencias Naturales de Madrid (4 ejemplares -machos- etiquetados de El Pla, otro de Villamarchante -hembra- y un sexto (♂) de Paterna, todos ellos de la colección Bágüena), que "los cinco primeros ejemplares pertenecían indudablemente a la serie típica...". Habíamos eliminado el último ejemplar de la serie típica porque BÁGUENA (1955) cita la *E. baguenai* MANCINI, 1926 de Paterna, además de El Pla y Villamarchante, pero en su obra de 1967 omite esa referencia y BARAUD (1992) dice textualmente "(El Pla et Villamarchante, loc. type)" (ver página 560), lo que nos indujo a pensar definitivamente que MANCINI había descrito la especie de las dos localizaciones, lo que nos ha costado que se nos deslizara el error motivo de estas líneas.

MANCINI describe la *Elaphocera baguenai* en la página 96 del *Bolettino della Società Entomologica Italiana*, n° 58 (como *Elaphocera Bágüenae* nov. spec.) y dice textualmente (en italiano): "De esta especie he visto siete ejemplares ♂ en la colección del amigo A. Dodero, que gentilmente me ha regalado dos; todos fueron recolectados en Pla, cerca de Manises, en la provincia de Valencia, por el Sr. Luis Bágüena, a quien dedicó la especie".

Ya hemos anticipado que el resultado del trabajo no se

ve afectado por el error, pero nos parece imprescindible la corrección y rectificación expuestas.

Como ya indicamos en dicho estudio, *Elaphocera baguenai* MANCINI, 1926 se distingue perfectamente de todas las demás *Elaphocera* GENÉ ibéricas por poseer el borde anterior y disco del pronoto glabros, característica que lo aproxima a algunas especies mediterráneas no ibéricas (LÓPEZ-COLÓN, *op. cit.*). El borde externo de las coxas posteriores prolongado en una gruesa punta aguda, dirigida hacia atrás, lo aleja de un nutrido grupo de especies del mediterráneo oriental y Asia Menor (BARAUD, 1992). *Elaphocera capdebouvi* SCHAUFUSS, 1882 (endemismo de la isla de Mallorca) se discrimina perfectamente por ser la única *Elaphocera* que posee un tubérculo en el vértex. Próxima a los endemismos de Cerdeña: *Elaphocera erichsoni* JAQUELIN DU VAL, 1860, que carece de escotadura media en el borde anterior del cípeo, y *Elaphocera emarginata* (GYLLENHAL, 1817), que carece del pequeño cepillito apical de cerdas cortas y densas en la cara inferior de los artejos II y III de pro y mesotibias y a *Elaphocera barbara* RAMBUR, 1843 (propia de Marruecos y Argelia), que también tiene el pronoto glabro en el disco y margen anterior, que se distingue bien de *E. baguenai* MANCINI, 1926 por tener el cípeo fuertemente cóncavo a la altura de la inserción antenar y las interestrias elitrales impares bien convexas, levantadas sobre las paredes, caracteres que no se dan en la especie española.

AGRADECIMIENTOS

Nuestro apreciado amigo y admirado colega el Dr. Miguel Ángel ALONSO ZARAZAGA, del *Museo Nacional de Ciencias Naturales de Madrid*, nos informó amable e inmediatamente sobre el tema tratado en cuanto tuvo a su disposición la documentación indicada.

BIBLIOGRAFIA

- BÁGUENA (L.), 1955.- Observaciones sobre las especies ibéricas de *Elaphocera* Gené. *Eos*, 31, 1-2: 123-153.
 BÁGUENA (L.), 1967.- Scarabaeoidea de la fauna ibero-balear y pirenaica. *Instituto Español de Entomología, C.S.I.C., Madrid*, 1955 (publicado en 1967): 1-567.
 BARAUD (J.), 1992.- Coléoptères Scarabaeoidea d'Europe. *Fédération française des Sociétés de Sciences naturelles et Société linnéenne de Lyon*: 1-856.
 LÓPEZ-COLÓN (J.I.), 1995.- Nueva sinonimia de *Elaphocera* ibérica (Coleoptera, Scarabaeidae). *Nouv. Revue Ent. (N.S.)*, 12 (2-3): 139-144.
 MANCINI (C.), 1926.- Su alcuni Scarabeidi d'Italia e Spagna. *Bolettino della Società Entomologica Italiana*, 58: 92-96.

NOTAS

¹ La especie fué descrita con diversos ejemplares de Torrente, Alcira, Játiva (Valencia) y Pego (Alicante).

² Un sexto ejemplar, procedente de Paterna, ya lo habíamos desechado nosotros mismos como no perteneciente a la serie típica (LÓPEZ-COLÓN, 1995).

³ Nuestro trabajo fué realizado en 1992, pero por diversos avatares no se publicó hasta 1995.

⁴ Posteriormente BÁGUENA dedicó, como agradecimiento, otra *Elaphocera* al autor italiano.

⁵ Al menos otros dos entomólogos -Emilio MORODER y Juan de TORRES SALA- tenían ejemplares de esta serie, como se deduce de la lectura de la página 142 de su trabajo de 1955. Parece que al menos el primero de ellos debió participar directamente en la captura de la serie originaria, ya que dos de los cuatro locotipos indicados del Museo llevan su nombre como colector.